

**Laudatio zur Ehrenmitgliedschaft
von Dr. Rainer Neumann, Bad Aibling
in der Arbeitsgemeinschaft Rheumaorthopädie ARO**

Die ARO ehrt heute mit Dr Rainer Neumann einen Orthopädischen Rheumatologen alter Schule, der seine Ausbildung noch bei den Urvätern der deutschsprachigen Rheumachirurgie Karl Tillmann in Bad Bramstedt und Norbert Gschwend in Zürich durchlaufen hat.

Bereits 1976 gründete er mit Dr. Peter Heimstedt ganz im Sinne der „combined unit“ eine fachübergreifende orthopädisch-internistisch-rheumatologische Gemeinschaftspraxis in Bad Aibling. Im Jahr darauf folgten die ersten operativen Eingriffe in der Klinik des Schwiegervaters Dr Wilhelm Knarr in Bad Aibling-Harthausen und schließlich der Aufbau einer operativen-rheumaorthopädischen Abteilung.

1985 übernahm Dr Neumann die Klinik als Chefarzt und Geschäftsführer. Damit begann die Zeit des visionären Krankenhausarchitekten Rainer Neumann. Er erkannte und realisierte die Möglichkeit, ambulante kassenärztliche Versorgung mit einer Akutklinik und einer Rehabilitationseinrichtung unter einem Dach zu kombinieren. Er schuf eine attraktive und zukunftsweisende Einrichtung zur ganzheitlichen Versorgung der Rheumakranken.

Rainer Neumann war nicht nur medizinischer Ideengeber, sondern auch immer architektonischer Gestalter des stufenweisen Neu- und Umbaus der Kliniken Harthausen. Es ist ihm in vielen Bereichen gelungen, Funktionalität mit Ästhetik und architektonischer Finesse zu kombinieren. Seine umfangreiche Kunstsammlung mit unzähligen Bildern und Installationen verwandelten die Klinik auch in eine Galerie moderner Kunst.

Mit zunehmendem Wachstum der Kliniken Harthausen wurde der Spagat zwischen niedergelassenem Arzt, Chefarzt und kaufmännischem Leiter schwierig. Rainer Neumann entschloss sich rechtzeitig, inspiriert durch das Departmentsystem der Schulthessklinik die medizinischen und kaufmännischen Strukturen seines Klinik- und Praxisbetriebs zu diversifizieren. Die orthopädische Gemeinschaftspraxis wurde auf vier Kassenarztsitze erweitert, ein Wirbelsäulenzentrum mit operativer Abteilung und Schmerztherapie gegründet. Es entstand ein schlagkräftiges Unternehmen mit knapp 400 Betten, 360 Mitarbeitern.

Unserer Fachgesellschaft trat Rainer Neumann bereits 1974 bei und begleitete die ARO als Schriftführer und Mitglied der Statutenkommission in der schwierigen Phase der Sektionsgründung Anfang der 80iger Jahre.

Die ARO ehrt Dr. Rainer Neumann heute mit der Ehrenmitgliedschaft für seinen langjährigen Einsatz in der ARO und für die Orthopädische Rheumatologie.

Ihm und seiner Frau, die ihn heute begleitet, wünschen wir alles Gute.

Dr. Stefan Schill Sept 2010